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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре за выходные дни зафиксировано девять новых случаев заболевания 
COVID-19 

По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за минувшие выходные дни 
на Таймыре зафиксировано девять случаев заболевания коронавирусом, всего с начала 
пандемии подтверждено 1 191 случай. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено 55 новых случаев заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 5 804 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 110 035 лабораторно подтвержденных 
случаев заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки 
– 384 случая заболевания. 

«Таймыр» 
 
В труднодоступных населённых пунктах Таймыра переписью населения охвачено уже 
более 1000 человек 

На Таймыре в труднодоступных населенных пунктах полным ходом идет Всероссийская 
перепись населения 2021 года. Мероприятие стартовало с первого августа и продлится до 30 
сентября. На сегодняшний день переписано уже более 1000 таймырцев. За этот период всего 
планируется охватить около восьми тысяч жителей района.     

На территории сейчас работают 23 переписчика, ими будут охвачены поселки, которые 
находятся на значительном расстоянии как друг от друга, так и от районного центра, с 
отсутствием регулярного транспортного сообщения, со сложными метеоусловиями или 
отсутствием связи. Также переписи подлежат рыбаки, находящиеся на промысловых точках, 
и оленеводы, ведущие кочевой образ жизни. 

Узнать специалистов-переписчиков можно по специальной экипировке, каждый при себе 
имеет удостоверение переписчика, действительное при предъявлении паспорта. 

В городе Дудинке и селе Хатанга Всероссийская перепись населения пройдёт с 15 
октября по 14 ноября 2021 года. В этом году переписчики будут использовать новые 
технологии - планшет, специально разработанный и произведенный для переписи в России. В 
него уже внесены переписные листы, что позволит быстрее обработать полученную 
информацию и подвести итоги. 

Как отметила заместитель главы Таймыра по финансовым и экономическим вопросам – 
начальник отдела по внутреннему муниципальному финансовому контролю и контролю в 
сфере закупок товаров, работ и услуг администрации муниципального района Натэла 
Скобеева, предварительные результаты переписи будут известны уже через полгода, а 
окончательные - к концу 2022-го. «Целью проведения переписи является получение 
демографических, экономических и социальных сведений. Ее результаты помогут повысить 
качество планирования социально-экономического развития не только страны, но и каждого 
человека. То есть государству нужно понимать, сколько построить детских садов, больниц, 
сколько заложить средств на поддержку семей с детьми. И для этого деньги должны быть 
правильно спланированы», - отметила Натэла Владимировна. 

Кроме этого, нововведением данной переписи станет возможность самостоятельного 
заполнения жителями электронного переписного листа на портале «Госуслуги». Также в 
Дудинке будут работать четыре стационарных участка и по одному - в Хатанге, Диксоне и 
Карауле, где каждый желающий сможет прийти и переписаться. 

«Таймыр» 
 

Оптовый центр для обеспечения жителей продуктами построят на Таймыре 
Оптово-распределительный продовольственный центр построят в ближайшие годы на 

севере Красноярского края. Это поможет решить вопрос обеспечения Норильска и поселков 
Таймыра свежими и недорогими продуктами, сообщил ТАСС в понедельник спикер 
заксобрания Красноярского края Дмитрий Свиридов. 
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Сейчас цены на севере региона в два-три раза выше, чем в Красноярске. Так, помидоры 
в среднем продаются по цене до 140 рублей за килограмм, огурцы - 70 рублей, картофель - 
75 рублей. В зимний период стоимость помидоров может вырастать в два-три раза. 

"Сейчас сложились условия, чтобы организовать такой объект на севере Красноярского 
края и тем самым обеспечить регулирование ценообразования. Мы понимаем, что сегодня 
цены, например, в Хатанге, могут повергнуть в шок любого человека, который окажется в этих 
магазинах", - сказал Свиридов, отметив, что центр должен быть построен в ближайшие годы. 

По словам спикера, организация логистической схемы, по которой сельхозпредприятия 
края будут поставлять продукцию на север, выгодна всем - аграриям, которым будет оказана 
помощь в реализации продукции, северянам, которые смогут получать свежее и качественное 
продовольствие, крупным инвесторам, которые заходят на Таймыр. Это - одно из решений 
вопроса продовольственной безопасности региона. 

По мнению Свиридова, нужно продумать дальнейшую логистику доставки и хранения 
продовольствия в крупных поселках Таймыра. Необходимо создавать в поселках 
современные хранилища для продовольствия, чтобы жители района не испытывали 
дефицита продуктов и дискомфорта от сезонного повышения цен. 

В Норильске и в Таймырском муниципальном районе живут более 200 тыс. человек. 
ТАСС 

 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Выходные в Дудинке выдались спортивными 

В минувшие выходные в Дудинке прошли товарищеские состязания среди сборных 
команд нашего города и моряков Северного морского флота. Череду соревнований открыл 
хоккейный матч, состоявшийся на ледовой арене «Таймыр» в субботу, 11 сентября. Команду 
североморцев возглавил заместитель командующего флотом вице-адмирал Олег Голубев. 
Итогом встречи стал счет 5:2 в пользу североморцев. 

В воскресенье на базе Дома физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс» 
прошли товарищеские состязания по волейболу и мини-футболу. По результатам 
соревнований, лучшими в волейболе были признаны спортсмены сборной Северного 
морского флота, обыгравшие команду «Таймыр» со счетом 3:2. В мини-футболе, напротив, 
лидерство взял «Таймыр», одержав победу с разгромным счетом 15:1. 

В завершение товарищеских встреч командам были вручены символические призы и 
традиционные сладкие пироги. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске полдня горела свалка покрышек 

12 сентября, в воскресенье, норильские соцсети заполонили кадры крупного пожара в 
Оганере. Происшествие снимали очевидцы с разных ракурсов. 

Черные густые клубы дыма и языки пламени, поднимающиеся на несколько метров 
вверх – такую картину трудно было не заметить жителям Норильска и Талнаха. 

Крупный пожар произошел в Оганере. По комментариям очевидцев и кадрам на видео 
можно понять, что горела свалка покрышек, организованная в Оганере. Гарь от пожара 
распространилась далеко от места ЧП, горожанам пришлось закрывать окна, чтобы спастись 
от едкого запаха. 

Кому принадлежит территория, где точно произошло возгорание, пока неизвестно. 
Подробности произошедшего –  в официальном комментарии по запросу «Северного города». 

«Северный город» 
 

Норильский аквапарк вновь принимает посетителей 
Аквапарк «Тропикана» возобновил работу после снятия ряда ковидных ограничений. 

Покататься на увлекательных горках, поплавать в бассейне можно в понедельник, четверг, 
пятницу с 15 до 22 часов, а в субботу и воскресенье с 10 до 22 часов. 
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Вход в аквапарк детям до 14 лет – в сопровождении взрослых, а с 14 до 18 лет – 
при наличии паспорта или его ксерокопии. Стоимость тарифа буднего дня – 500 рублей, для 
детей ростом ниже 120 сантиметров – 100 рублей. В выходные стоимость на четыре часа 
составляет 750 рублей, а на целый день – 1000 рублей. Для детей ниже 120 сантиметров на 
четыре часа – 150 рублей, на целый день – 200 рублей. 

Напомним, согласно указу губернатора Красноярского края, с 10 сентября после 
перерыва начали работу детские развлекательные центры и комнаты в торговых центрах, 
аттракционы, расположенные как на открытом воздухе, так и в помещениях, а также 
аквапарки. Работают объекты с ограничением по заполняемости – не более одного человека 
на четыре квадратных метра, но не более 50 процентов от единовременной пропускной 
способности объекта. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» обновил информацию о строительстве проекта «Серная программа» 

ПАО «ГМК «Норильский никель» обновил информацию о строительстве объектов 
флагманского экологического проекта «Серная программа» на Надеждинском 
металлургическом заводе. 

В рамках «Серной программы» на сегодняшний день на Надеждинском 
металлургическом заводе смонтировано более 8 000 т металлоконструкций, выполнено более 
35 000 м3 бетонных работ. Ведется строительство будущего гипсохранилища, на котором 
планируется размещать образующийся продукт, максимально приближенный по 
характеристикам к природному гипсу. 

Согласно представленным данным, на Надеждинском металлургическом заводе идет 
единовременное строительство 15 объектов проекта, включая участок производства серной 
кислоты, склад серной кислоты, здание приема и дробления известняка, здание 
приготовления известнякового молока и здание отделения нейтрализации серной кислоты. 

Тем временем на Медном заводе в рамках «Серной программы» продолжаются работы 
по модернизации передела очистки газов от пыли с монтажом нового оборудования и 
разработка необходимой документации по основным проектам, которые будут реализованы 
на заводе. 

Как отмечает компания, только с начала 2021 г. на этот проект потрачено более 10 млрд 
руб. Общая стоимость программы, которая включает установки улавливания и утилизации 
диоксида серы на двух заводах, оценивается в 4,1–4,3 млрд долл. США (более 300 млрд 
руб.). 

Всего на реализацию экологических проектов «Норникель» до 2030 г. направит более 6 
млрд долл. США (440 млрд руб.). Помимо сокращения выбросов диоксида серы, 
экологическая программа компании включает проекты сбора отходов и рекультивации земель 
в Норильском промышленном районе, строительства очистных сооружений и обеспечения 
безопасного обращения с образующимися отходами. 

«Серная программа» позволит «Норникелю» после 2023 г. добиться сокращения 
выбросов диоксида серы в Норильске на 45% по сравнению с 2015 г., а до 2025-го — почти на 
90%. 

Т24 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Самый дорогой минимальный месячный набор продуктов в Сибири – в Красноярском 
крае 

По данным Федеральной службы государственной статистики по Новосибирской 
области, с начала года стоимость минимального набора продуктов выросла на 13,2 % и 
составила 4.694 рубля. В других регионах Сибири стоимость «продуктовой корзины» выросла 
от 9 до 13 процентов. 
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Самая дорогая она в Красноярском крае – 5.671 рублей. Самая дешёвая в Омской 
области – 4.266 рублей. 

В минимальный продуктовый набор входят 33 наименования, среди которых 
преобладают хлеб, крупы, макаронные изделия, молочные продукты, овощи, мясо, рыба, чай, 
соль и специи, сахар и яйца. 

1-line.ru 
 

Рост – более 40%: в крае подорожали строительные материалы, капуста и отдых в 
Турции 

Красноярскстат представил сравнительный анализ цен на товары за август прошлого и 
нынешнего годов. Почти вдвое увеличились цены на строительные материалы и 
белокочанную капусту. 

Среди продуктов за год стоимость белокочанной капусты увеличилась на 79,1%, 
картофеля - на 52,7%, лимонов – на 52,2%, масла подсолнечного – на 40%. Более чем на 
треть стали дороже свёкла, сахар-песок и огурцы. 

Среди непродовольственных товаров самый большой рост цен отмечен на плиты 
древесностружечные, ориентированно-стружечные (93%), доску обрезную (73,1%), 
металлочерепицу (68,9%), еврошифер (48,2%), газовое моторное топливо (45,1%). Выше чем 
на 30% увеличилась стоимость дров, обручальных колец, препарата «Сульфацетамида». 

Подорожал на 40,5% для красноярцев и отдых в Турции. 
Значительное снижение цен (более 10%) наблюдалось только по двум наименованиям 

товаров: на яблоки – на 17,1 процента, «Индапамид» – на 10,9 процента. 
НИА-Красноярск 

 
Почти 70% работников социальной сферы вакцинировались от коронавируса 

Итоги промежуточной вакцинации подвел главный государственный санитарный врач по 
Красноярскому краю Дмитрий Горяев. По его словам, в крае вакцина есть - ее хватит, чтобы 
все желающие могли привиться. 

В системе здравоохранения вакцинировались уже 78% работников, а в социальной 
сфере — почти 70%. Много вакцинированных среди работников органов власти, образования 
и госслужащих. Более 80% привитых среди тех, кто проживает в социальных учреждениях на 
постоянной основе. 

Однако Дмитрий Горяев отметил, что нельзя сказать, что достигнут максимум по 
количеству вакцинированных. На сегодняшний день о вакцинации 60% штата сотрудников 
сообщили более 75% предпринимателей. 

Ранее представители краевого Минздрава заявили, что осенью ожидают четвертую 
валлону коронавируса. И вакцинация, по их словам, — единственный действенный способ, 
которым горожане смогут защитить себя от вируса. 

Деловой квартал 
 

В Красноярске количество нарушений масочного режима выросло в два раза. Рост 
количества нарушителей произошел буквально за неделю. 

В Красноярске почти в два раза увеличилось количество нарушений масочного режима. 
Как сообщают в пресс-службе мэрии, в ходе рейдов составлено 133 протокола за минувшую 
неделю, по сравнению с неделей ранее — рейды показывают большой рост нарушителей, 
там «поймали» всего 68 антимасочников. 

Корреспонденту «Комсомольской правды» рассказали в администрации, что 
специалисты проинспектировали 532 объекта, из них 419 объектов торговли, 43 предприятия 
общественного питания и 70 остановочных пунктов. На 187 объектах выявлены нарушения. 
Участники рейдов провели около 500 бесед с горожанами. 

Проверки масочного режима в Красноярске проводятся ежедневно и будут продолжаться 
до снятия всех ограничений. Отметим, что соблюдение профилактических мер обязательно 
во всех общественных местах. Напомним, что для нарушителей предусмотрена 
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административная ответственность: штрафы для граждан — до 30 тысяч рублей, для 
юридических лиц — до 300 тысяч. 

Комсомольская правда 
 
Для работы на инвестпроектах Арктики ищут около 200 сотрудников 

В банке вакансий службы занятости – около 200 предложений работы на 
инвестиционных проектах в Арктической зоне края. Средняя зарплата составляет 85,4 тысячи 
рублей. 

Например, для работы вахтовым методом в ООО «РосДорСтрой» (Туруханский район) 
требуются водители. Вознаграждение за их труд – 80–90 тысяч рублей. Предприятие готово 
оплатить проезд из Красноярска до места работы, также предоставляется бесплатное 
питание и проживание. 

Компания ООО «РН-Ванкор» ищет для работы в Туруханском районе главного 
специалиста отдела комплектации оборудования и материалов управления по организации 
буровых работ (вахта). Зарплата – 105 тысяч рублей. В дополнение к оплате проезда, 
бесплатному проживанию и питанию предусмотрено дополнительное медицинское 
страхование. 

Руководитель регионального агентства труда и занятости населения Виктор Новиков: 
«Перспективная кадровая потребность инвестпроектов Арктики исчисляется десятками тысяч 
специалистов. Именно поэтому уже сейчас формируется кадровый резерв. В службу 
занятости поступило свыше 150 анкет от кандидатов. Часть из них – на рассмотрении у 
работодателей, с некоторыми уже проводятся собеседования. Сбор анкет продолжается». 

Чтобы попасть в кадровый резерв Арктической зоны нашего региона, необходимо 
заполнить анкету на интерактивном портале агентства труда и занятости населения края. 

«Красноярский край» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин заявил, что ситуация с ковидом остается сложной, болеют даже в его окружении 
Президент России Владимир Путин рассказал, что в его окружении многие болеют 

ковидом, поэтому он сам может уйти на карантин. 
"У нас, к сожалению, тоже сейчас, врачи изучают, даже в моем окружении проблемы 

возникают с этим ковидом", - сказал глава государства в понедельник во время общения с 
паралимпийцами, отметив, что надо разобраться, что реально происходит. 

"Мне самому скоро на карантин придется, очень много людей болеют", - добавил 
президент. 

Пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков при этом пояснил ТАСС, что о 
корректировке графика главы государства сейчас речь не идет. 

"Пока никаких изменений нет", - ответил представитель Кремля на соответствующий 
вопрос. 

ТАСС 
 

Путин дал поручения по итогам второго этапа съезда "Единой России".  
Законодательно защитить соцвыплаты гражданам от списания за долги, выделить 

регионам 45 млрд рублей на расселение аварийного жилья и еще не менее 8 млрд рублей 
ежегодно на лесоохрану, а также привести в порядок отделения "Почты России" и расширить 
список предоставляемых там услуг поручил президент. "Российская газета" публикует 
основные решения главы государства по итогам второго этапа съезда "Единой России". 

- В бюджете предусмотреть средства на индексацию в 2022 и 2023 годах денежного 
довольствия военнослужащих и сотрудников правоохранительных органов выше уровня 
инфляции. 

- В 2022 году из госказны выделить 45 млрд рублей на реализацию регионами программ 
ликвидации жилья, признанного аварийным по состоянию на 1 января 2021 года. 
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- Предусмотреть бюджетные ассигнования на докапитализацию "Почты 
России" для модернизации отделений на селе и в труднодоступных местностях и до ноября 
расширить перечень услуг, в том числе предусмотреть возможность обеспечения граждан 
лекарствами и получения госуслуг в электронной форме. 

- Выделить регионам дополнительно не менее 8 млрд рублей ежегодно на охрану лесов 
от пожаров. 

- Продлить до 31 декабря 2022 года запрет на плановые проверки малого бизнеса, кроме 
деятельности и объектов с высоким риском причинения вреда жизни и здоровью граждан, а 
также возникновения чрезвычайных ситуаций. 

- До февраля 2022 года внести поправки о более активном вовлечении граждан в 
процесс формирования региональных бюджетов. 

- До февраля 2022 года внести поправки по защите социальных выплат от списания в 
рамках исполнительного производства и исполнения обязательств по договорам 
потребительского кредита (займа). 

- Рекомендовать Центробанку организовать взаимодействие с банками для возврата 
гражданам списанных соцвыплат. 

«Российская газета» 
 

Исследование: менее половины россиян имеют сбережения 
Менее половины (45%) россиян имеют накопления, из них 15% откладывают средства 

регулярно, говорится в исследовании финансового маркетплейса "Юником24". 
"Накопления имеет лишь 45% россиянин, именно столько респондентов ответили 

утвердительно на вопрос про наличие сбережений. Из них делают это на регулярной основе 
лишь 15%", - говорится в материале. 

При этом 80% респондентов, принявших участие в исследовании, отметили, что 
имеющихся сбережений им хватит на три месяца. Таким образом, можно предположить, что в 
среднем накопления россиян варьируется в пределах 150-200 тыс. рублей, отмечается в 
исследовании. 

В среднем россиянам, которые откладывают средства регулярно, удается откладывать 
ежемесячно порядка 10-20% от дохода. Также 2% опрошенных признались, что имеют 
возможность откладывать всю зарплату, так как живут на доход супруга или супруги. Каждый 
пятый респондент сказал, что никогда не делал сбережений. 30% стараются делать 
накопления время от времени, когда есть возможность, но из них порядка 60% отметили, что 
зачастую им мешает это делать нехватка средств до зарплаты. Оставшиеся 5% 
воздержались от ответа. 

Порядка 30% россиян накопления нужны на покупку дорогостоящих товаров, 15% копят 
на квартиру или на другую недвижимость, 10% - на образование детей, 20% - готовят 
"подушку безопасности", 10% откладывают "на старость". 

Основатель Anderida Financial Group Алексей Тараповский отмечает, что в настоящее 
время минимальная достаточная "финансовая подушка безопасности" должна составлять от 
шести до 12 ежемесячных окладов. Однако, как показывает практика, имеют такую 
"страховку" не более 10-20% россиян. 

"Зачастую отсутствие "подушки безопасности" связано не с нехваткой средств как 
таковых для ее формирования, а с неумением планировать свой бюджет", - сказал он. 

При этом эксперт отмечает, что для формирования "подушки безопасности" достаточно в 
течение полугода - года откладывать до 15-20% своего ежемесячного дохода. В дальнейшем 
полученную таким образом сумму можно преумножать с помощью простых и низкорисковых 
инструментов - таких, как "лестница вкладов", брокерский счет или индивидуальный 
инвестиционный счет. 

В опросе приняли участие порядка 900 человек в возрасте от 25 до 50 лет из 45 регионов 
России. 

ТАСС 
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Рубль вошел в список 20 самых популярных валют в мире 
Рубль по итогам июля впервые с 2016 года вошел в топ-20 популярных мировых валют с 

долей 0,18 процента в международных расчетах, следует из данных системы межбанковских 
переводов SWIFT, с которыми ознакомилось РИА Новости. 

В прошлый раз, и так же на двадцатом месте, российская национальная валюта 
фигурировала в этом рейтинге в декабре 2016 года с долей в 0,26 процента. В июле этого 
года на первом месте расположился американский доллар (39,38 процента), на втором месте 
— евро (38,43 процента). На третьем месте с гораздо более скромной долей в 5,99 процента 
оказался британский фунт стерлингов. В пятерку лидеров также вошли японская йена (2,74 
процента) и китайский юань (2,19 процента). 

Попаданию рубля в этот рейтинг способствовало активное продвижение его Россией в 
качестве средства международных расчетов со своими торговыми партнерами, оценил 
ситуацию для РИА Новости эксперт "БКС Мир инвестиций" Дмитрий Бабин. 

Кроме того, на фоне отказа многих стран от доллара его процентное содержание 
уменьшается в общем объеме международных платежей, высвобождая место для других 
валют. Учитывая относительно небольшую долю рубля в международных расчетах, даже 
незначительное изменение показателя более "тяжеловесных" валют может существенно 
повлиять на место рубля в рейтинге. 

"Тем не менее, вряд ли в обозримом будущем доллар и евро существенно сократят свое 
участие в глобальных транзакциях, так как экономики США и ЕС остаются достаточно 
крупными и диверсифицированными, чтобы поддерживать мировой статус своих валют", — 
заключил эксперт. 

РИА Новости 
 

На рынке труда растет популярность подработок 
Кризис и удаленные форматы занятости меняют рынок труда. Для все большего числа 

россиян подработка становится нормой. Некоторым специалистам – прежде всего 
бюджетникам – подработка в коммерческом секторе приносит доход, превышающий их 
основную зарплату. Судя по всему, не всегда эти заработки обеляются. Так, по официальным 
данным, на которые ссылается Всероссийский научно-исследовательский институт (ВНИИ) 
труда при Минтруде, лишь около 2% занятых задействованы на дополнительной работе. Но 
по данным сервисов по найму, подработку имеют около 10% сотрудников, а хотели бы иметь 
– более половины. Это свидетельствует не только о гибкости работников и работодателей, но 
и о нарастании материальных проблем. 

Сейчас на российском рынке труда наблюдаются две встречные тенденции. Все больше 
трудоустроенных граждан вынуждены брать подработку, все чаще работодатели ищут 
специалистов с временной или проектной занятостью. Об этом сообщили «НГ» 
представители сервисов по найму и кадровых агентств, которые в ходе исследований 
зафиксировали такие изменения. Главной причиной стал новый кризис, ударивший по 
доходам и граждан, и бизнеса. А благоприятные условия для подработок создало 
распространение удаленного формата занятости.  

По данным HeadHunter (HH), за восемь месяцев 2021 года количество вакансий с 
подработкой выросло на 22% по сравнению с показателями за весь 2020 год. В том числе в 
этом году еще более высокими темпами растут и резюме соискателей с опытом подработки: 
они увеличились на 49%. 

При этом, как пояснила «НГ» руководитель службы исследований hh.ru Мария Игнатова, 
как показывают опросы компании, подавляющее большинство (93% респондентов) ищут 
подработку для того, чтобы иметь дополнительный источник заработка. Среди причин с 
большим отрывом на втором месте – желание развивать свои навыки, о котором говорят чуть 
больше трети (36%). 

«Россияне все больше заинтересованы в подработке, это видно по возросшему за 
последние годы спросу на подобные вакансии, – подтвердил «НГ» управляющий директор 
«Авито Работы» Артем Кумпель. – По последнему опросу «Авито Работы», для 10% россиян 
подработка в принципе является единственным источником дохода, а из-за пандемии для 
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26% жителей страны поиск дополнительного заработка стал вынужденной мерой. Около 
80% россиян ищут подработку для дополнительного дохода». 

«Количество уже подрабатывающих россиян выросло, – сообщил «НГ» коммерческий 
директор сервиса Работа.ру Владимир Корицкий. – По нашим данным, в октябре 2020 года 
были заняты на подработке 8% опрошенных, в сентябре 2021 года этот показатель 
составляет уже 10%». При этом более 60% опрошенных порталом экономически активных 
граждан хотели бы подрабатывать помимо основной деятельности. 

…По данным Работа.ру, 20% участников опроса хотели бы увеличить ежемесячный 
доход в два раза и более благодаря дополнительной занятости. «Для этой части 
респондентов подработка может являться равнозначным или главным источником дохода», – 
говорит Корицкий. 

…Кто подрабатывает? Те категории работающих, которые могут совмещать задачи на 
стороне или на своем рабочем месте: врач, учитель, бухгалтер, программист. «Занятым 
физическим трудом сделать это сложнее, но и они после основной работы подрабатывают 
таксистами, курьерами, няньками. Работая мастерами, фрезеровщиками, токарями, можно 
выполнять частные заказы. Использование площадей и мощностей формальных организаций 
для подработок – привычное явление», – продолжила Мирзабалаева. 

В маленьких городах и сельской местности, как говорит эксперт, даже при желании 
сложно найти подработку, и это отчасти сдерживает рост зарплат в регионах. «В условиях 
удаленки отдельные категории высококвалифицированных работников нашли возможность 
для повышения заработной платы, – продолжила Мирзабалаева. – И эта ситуация устраивает 
как работодателей из крупных городов, так и соискателей из регионов». 

«Независимая газета» 
 

Размером не вышли. Чем грозит населению бум маленьких квартир 
Квартиры площадью 15 кв. м не для полноценной жизни. Туда можно приходить поспать. 

Если человек молод, не имеет семьи, он много времени проводит вне дома. Но как только 
появляются семья, дети, встаёт вопрос о квартире полноценного формата. 

Минстрой обеспокоен: размер квартир в строящихся домах с каждым годом становится 
всё меньше. Если и дальше так пойдёт, хрущёвки будут казаться очень просторными. 

Одной из основных проблем, указанных в новой «Стратегии развития строительной 
отрасли и ЖКХ», названа следующая — «значительное преобладание доли малых квартир в 
многоэтажных многоквартирных домах, что препятствует обеспечению роста рождаемости и 
численности населения». В документе также говорится: «Происходит снижение во вновь 
строящихся многоквартирных домах средних размеров квартир с 81 кв. м в 2000 г. до 51,6 кв. 
м в 2019 г. Вместе с тем для семей из 3 человек необходимо строить квартиры размером не 
менее 79–93 кв. м». Таково мнение профильного министерства. 

Размер строящегося жилья заметно отличается по регионам. «Самые большие квартиры 
в новостройках на Северном Кавказе: в Ингушетии — 76 кв. м, Дагестане — 72 кв. м, 
Северной Осетии — 69 кв. м, Кабардино-Балкарии — 68 кв. м. Самые маленькие — в Адыгее: 
в среднем 42 кв. м, в Ленинградской обл. — 44, Бурятии — 46, Забайкальском крае, Коми и 
Кемеровской обл. — 47 кв. м», — сообщил руководитель аналитического центра ЦИАН 
Алексей Попов. 

По словам эксперта, самые популярные квартиры в новостройках — 1-комнатные. В 
2000-х их было 20%, а сейчас уже 43%. Застройщики повышают долю компактных квартир, 
чтобы снизить средний «размер чека». Небольшие квартиры дешевле и продаются быстрее. 
Помимо финансов спрос на маленькие квартиры разгоняет демографический тренд 
последних лет. «Увеличивается возраст рождения первого ребёнка, снижается среднее число 
детей на одну женщину, а сами дети раньше съезжают от родителей, — пояснил эксперт. — 
Всё это приводит к повышенному спросу на жильё для одиночек или небольших семей». 

«Маленькие квартиры пользуются спросом, потому что у населения не так много денег, 
— отмечает и вице-президент Международной академии ипотеки и недвижимости Ирина 
Радченко. — Люди могут позволить себе лишь небольшие площади, и застройщики готовы 
делать для них крошечные квартиры — по 15–18 кв. м. Строителям это выгодно, потому что 
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они продают квадратный метр дороже. Если вы покупаете приличную 1-комнатную 
квартиру в 38 кв. м в Москве, средняя цена метра будет, допустим, 150 тыс. руб. А в квартире 
площадью 20 кв. м — уже 200 тыс. При этом маленькая квартира всё равно будет стоить 
дешевле, и тот, у кого недостаточно средств, выберет её». 

Игорь из Санкт-Петербурга купил квартиру в центре города площадью меньше 10 кв. м. В 
ней есть санузел, кухня и даже большая кровать, которая днём прислоняется к стене. Но всё 
же это больше похоже на гостиничный номер, чем на полноценное жильё. «Образ жизни 
здесь отличается от жизни в 3-комнатной квартире. Например, если меня захотят навестить 
родственники, их просто негде будет разместить», — отмечает Игорь. Хотя он сам своим 
выбором вполне доволен. 

Конечно, 10 кв. м — довольно редкий случай. Но студии размером 12–15 кв. м 
становятся в нашей стране, особенно в городах-миллионниках, чуть ли не нормой. 

Но до каких пор можно вообще снижать размер квартир? В России есть лишь одно 
ограничение — санитарная норма. По ней минимальная площадь жилья на человека не 
должна быть меньше 6 кв м. Так что маленькие квартиры законны. Но как там жить? 

«Квартиры площадью 15 кв. м не для полноценной жизни, — считает вице-президент 
Российской гильдии риелторов Олег Самойлов. — Туда можно приходить поспать. Если 
человек молод, не имеет семьи, он много времени проводит вне дома. Но как только 
появляются семья, дети, встаёт вопрос о квартире полноценного формата». 

Жилые комплексы, набитые маленькими квартирами, не самая благоприятная для жизни 
среда. Ведь качество означает также наличие достаточного жизненного пространства — не 
только в квартире, но и в доме, во дворе, на парковке. Количество соседей тоже имеет 
большое значение. «Если взять высотный дом в 20 этажей, то у нас появляется, например, 
такая характеристика, как время ожидания лифта в час пик. В некоторых домах можно 
потратить на это несколько минут, — отмечает координатор экспертно-аналитического центра 
Института налогового менеджмента и экономики недвижимости ВШЭ Алексей Поплавский. — 
Плюс большая плотность населения увеличивает риск передачи заболеваний. В Израиле, 
например, в пандемию вводили локдауны даже не на города, а на высотные дома». 

Сегодня квартиры в новостройках площадью 70 кв. м и больше составляют лишь 15%. 
Зато почти каждая четвёртая — меньше 35 кв. м, почти как однушка в хрущёвке. Такое жильё 
не подходит семьям с детьми. К чему это может привести, показывает опыт стран, где люди 
не один год живут в тесных квартирах. Например, в Японии есть квартиры-пеналы площадью 
всего 3 кв. м, а жильё в 10–12 кв. м уже считается нормальным. Конечно, семьи с детьми 
стараются покупать квартиры побольше, но и они чем-то похожи на наши хрущёвки: 
маленькие комнаты и небольшая площадь. 

«Японские и гонконгские исследования показывают, что теснота влияет на 
эмоциональное состояние человека, — рассказывает руководитель Института Дальнего 
Востока РАН Алексей Маслов. — Он не хочет быть в своей квартире, потому что там он 
находится в угнетённом состоянии. Многие говорят, что они неспособны дома творить, 
рассматривают его просто как место для ночлега. Также эмоциональная подавленность — 
одна из причин того, что люди не хотят заводить детей. Потому что не понимают, куда их 
потом можно расселить». 

В западных странах тоже есть маленькие квартиры — и в Нью-Йорке, и в Париже, и в 
Риме. Однако на Западе крохотные квартиры — это скорее наследие прежних времён. 
Строить новых «малышей» порой просто не разрешают. «В ряде стран Европы есть 
стандарты, которые не позволяют строить новые дома с квартирами меньше определённой 
площади, например 35 или 40 кв. м, — отмечает А. Поплавский. — Там считается, что такие 
квартиры не могут быть предназначены для долговременного проживания. И невозможно 
разукрупнить квартиру — купить условную трёшку и сделать из неё две квартиры. Это будет 
противозаконно». Может, и у нас пора вводить подобные ограничения? 

Аргументы и Факты 
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7. РАЗНОЕ 
 

Про нищую Европу или Опять генерал Мороз 
Чем прохладнее становится на улице, тем больше напрягаются европейцы. Потому что 

на энергетических рынках ЕС происходит все то, чем угрожал Путин приличным странам. Ну, 
или не угрожал, а просто накаркал. А если не накаркал, а предупреждал, то плохо 
предупреждал. В общем, все равно виноват. 

Нее, а что происходит то? А происходит ровно то, что европейцы доигрались. Во все 
свои энергетические хартии, зеленую энергетику и вообще во все хорошее против всего 
плохого. 

Только вот упорно забывали европейцы, что у гадкой и мерзкой России есть не два 
союзника. Так то в принципе всем армии и флота достаточно. Страшноватенько. Кто не верит 
— спросите моряков Дональда Кука. Они вам ответят. Если из психологической 
реабилитации, конечно, вышли. 

Третьим союзником русских всегда был генерал Мороз. 
Это русские знают, что мороз — вовсе не союзник. Он просто есть. И всегда будет. И 

надо всегда к нему готовиться и всегда ждать. Сибиряки — это не те, кто не мерзнет, а те, кто 
тепло одевается. 

Но именно уважение к этому дедуле и дает русским раз за разом выигрывать. 
Если отринуть шутки, то надо понимать, что вообще происходит с энергетическим 

рынком Европы последние годы. 
А проблема не в Грете Тумберг, не в ненависти к русским. Просто у ЕС нет денег. Да, вот 

так просто, их нет. Поддерживать энергосистемы — это очень дорогое удовольствие. Да еще 
не просто поддерживать, а держать резерв на случай вдруг что. А денег — их нет. 

Так, например, Великобритания с ее наполнением газового хранилища почти на 90% 
выглядит намного круче тех же Нидерланд, где хранилища заполнены наполовину. 

Но вот беда, еще в 2017 году бритты отказались от модернизации крупнейшего 
газохранилища в стране на побережье Йокшира. И теперь оно не работает. 

Чтобы понимать весь идиотизм ситуации — подземное газовое хранилище нельзя 
сделать вручную и где захочешь. Для этого нужны особые геологические пласты. Как 
правило, это огромные полости в отложении каменных солей. И они вообще-то мало где есть. 
Именно поэтому страны, где есть возможность создать хранилища, являются хабом для 
остальных. Например Нидерланды или же та же Германия. 

А у бриттов такие полости есть. И даже были подготовлены для хранения газа. Только 
вот денег на модернизацию не оказалось. Экономисты посчитали, что гораздо выгоднее не 
вкладываться в поддержание газового хранилища, а просто при необходимости закупать 
сжиженный газ на спотовом рынке. Ну да, чуть дороже длинных контрактов, но на круг 
получается дешевле. 

Правда, экономисты не могли предположить, что газ может очень сильно подорожать. И 
все споты будут уходить в Китай. 

Уходят они туда, кстати, из-за пандемии в том числе. В Китае очень много угольных 
энергостанций. И смог сильно угрожает легким жителей. А у Китая, как бы это не смешно 
звучало, но в общем-то проблема с количеством населения. Недаром они разрешили сначала 
второго, а потом очень быстро и третьего ребенка. Населения не хватает. Другое дело, что за 
десятилетия, когда на семью был один ребенок, структура воспитания детей привела к тому, 
что на дитятку тратились сразу шесть взрослых (родители и бабушки — дедушки с обоих 
сторон). И теперь растить ребенка в КНР настолько дорого, что никто на эксперименты с 
многодетностью идти не хочет. Но это уже другая история. 

В общем, Китай спешно переходит на газ. Чтобы защитить легкие своих жителей от 
угольного смога. И США с Катаром — главные поставщики сжиженного газа, весь объем гонят 
туда. Европе не достается не капельки. Да еще и цена так подскочила, что европейские 
бюджеты просто не могут этот газ оплатить. 

А тут еще и Брюссель запретил Газпрому использовать Северный Поток 2 полностью. И 
не смотря на все причитания немцев, не разрешает и все. 
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При этом, опять виноват Путин. 
Кстати, идет этот запрет от совершенно бредового предположения, что нам выкрутят 

руки и мы будем продавать газ по льготным ценам. Т.е. такая легкая торговая война. 
Так, в английской Телеграмм тут статья появилась, что проклятые русские совсем 

обнаглели. Продают газ строго в контрактных объемах. А сверхнормы если хотите — то по 
другим ценам. 

Только вот, не слишком понятно, а есть ли у русских для ЕС сверхнормы. Ямал — 
Европа месяц работал вполсилы из-за аварии. Зато вот Сила Сибири качает газ в Китай по 
очень симпатичным ценам для нас, кстати. Дороже, чем в ЕС. Да еще Амурская ГПС 
заработала. А там газ для Силы Сибири очищают от примесей — ну, всяких там гелиев, 
этиленов и подобной мелочевки и продают отдельно, за другие деньги. СПГ же Ямала также 
идут в Азию. 

Нарастить объемы добычи газа — в принципе возможно. Но это дело не одного дня и 
даже не одной недели. К таким вещам надо готовится заранее. Да и транспортировка газа — 
дело тоже не слишком простое. Либо трубопровод, который надо иметь, либо сжиженный, 
тогда нужен завод с необходимыми возможностями + танкеры для перевозки. В общем, не 
все так просто. И другого варианта, как включить СП2 на полную, у ЕС просто нет. Как бы они 
себя при этом не утешали, что покупают газ в Нидерландах, у тамошнего хаба, но 
Нидерланды наполняются из тех же самых источников. 

Кстати, даже если включат — уже не поможет. Позняк метаться. Зимой газа 
используется больше, чем поставляется. Именно для этого нужны газовые хранилища. И к 
моменту запуска на полную СП2, даже если это произойдет в этом году, ничего существенно 
уже не изменится. И по Украинской трубе увеличение поставок практически невозможно. Не 
только потому, что воруют, а еще и потому, что просто система не чинилась много лет. 
Повышать объемы прокачки — рисковать, что все вообще на фиг на воздух взлетит. 

В той же статье, грозно размахивая нижним бельем, некий профессор грозится, что надо 
обратно запускать АЭС. Кстати, не только он. Про восстановление АЭС уже начинают робко 
говорить во всех европейских странах. 

Не, ну электричество — тоже штука полезная. Им тоже отапливаться можно. 
Правда вот, есть одна тонкость. Запустить затушенную АЭС настолько сложно, что 

зачастую проще построить новую. Сколько бы она не стоила. Особенно, если тушили с 
нарушениями. Дело в том, что новая АЭС, до запуска, она чистая. Копайся там, сколько 
хочешь, налаживай, что хочешь. А если станция уже работала — туда внутрь спуститься 
будет очень проблематично. Фонит, однако. И сильно. 

Ну и еще одна проблема. Почему то среди беженцев, которые принимают страны ЕС, 
совсем нет физиков — ядерщиков. Даже странно. Ни среди сирийцев, и даже среди афганцев 
тоже нет. И среди поляков с украинцами толковых ядерщиков не найдешь. Даже электриков, 
способных пройти на допуски к высокому напряжению, таких мало. 

Про то, что электропровода тоже ветшают и их надо заменять, мы даже вспоминать не 
будем. А там еще силовые кабели из меди и даже из алюминия (Гвинее и Дерипаске привет) 

Можно сколько угодно ерничать по поводу зеленой энергетики ЕС. Да, это было глупое 
решение. Но оно продиктовано именно что экономией. Для солнечных панелей не нужны 
новые ТВЭЛ (с которыми в мире тоже проблемы. Ибо США раньше свои делала, утилизируя 
старое наше ядерное оружие и обогащать уран почти разучилось). 

Для ветряков не нужны газовые хранилища. Хоть они и мерзнут, как выяснилось, да еще 
и разрушают сильно почву. 

Весь красивый фасад современной Европы говорит только об одном — нет денег. 
У меня был один коллега по работе такой. Он продал небольшую однокомнатную 

квартирку и поселился в коммуналке. На разницу купил себе БМВ и приличную одежду. Очень 
надеялся так девушек привлечь к своей персоне. Только вот БМВ вскоре потребовал еще и 
ремонта. Что заставило в кредиты влезть. 

В результате, выглядел парень неплохо. Упакованный весь. Только вот жил в 
коммуналке и жрал один доширак. Девушки на него цеплялись, да. Но девушку сводить еще 
куда-нибудь надо. Хотя бы в кино или же в кафе. А еще привести домой. А в коммуналку, где 
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проблемы еще и с ванной, девушку особо так не приведешь. Да и имидж весь к черту 
полетит. 

Вот и тут ситуация похожая. В целом большинство стран ЕС выглядят богато. Только вот 
разрушили по тихому свой дом, свою энергобезопасность. Денег хватило только на внешний 
антураж. Внутри — разруха. Практически все страны ЕС — реальные банкроты. И вся эта 
энерговозня — из-за отсутствия денег. Ну, нищеброды они. 

А генерал Мороз…. Он не играет на стороне РФ, Просто мы всегда про него помним. 
КОНТ 

 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 14.09.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,08  ▲ 0, 32 

EUR 86,12  ▼ 0, 03 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


